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Résumé : 
Solenostemma argel est une plante tropicale poussant dans le désert algérien ; elle est utilisée traditionnellement pour le traitement de plusieurs maladies. Le but de cette étude est de démontrer l'innocuité et les effets antioxydants, antimicrobiens, anti-inflammatoires, antinociceptifs, cicatrisants, antiulcéreux et antidiabétiques des extraits acétoniques (SAAC), méthanoliques (SAME) et aqueux (SAAQ) de S.argel et celles de son huile essentielle (SAHE). La composition des extraits SAAC, SAME et SAAQ ont été établie par UHPLC/DAD/ESIMS2 et celle de SAHE a été réalisée par GC-MS et RMN. L'analyse LCMS a permis d'identifier 16 composants pour SAAC et 28 composants pour SAME et SAAQ, respectivement. Vingt composants ont été caractérisés pour SAHE, dont le linalol (57,10 %), le terpinéol (12,95 %), le trans-géraniol (12,65 %) et le nérol (4,67 %). Le composé principal linalol a été isolé par RMN. La toxicité des produits a été évaluée par un test de toxicité aiguë et un test de toxicité cutanée. L'activité antioxydante de SAAC, SAME et SAAQ a été réalisée par un test de piégeage du radical DPPH. Les extraits ont exprimé une activité anti-radicalaire maximale avec des valeurs d’IC50 comprises entre 17,33 et 36,05 μg/ml. L'activité antimicrobienne a été testée par les méthodes de diffusion sur gélose et de microdilutions pour les CMI et CMB. SAHE et le linalol ont montré une activité antibactérienne significative contre toutes les bactéries testées. Les effets anti-inflammatoires de SAHE, SAAC, SAME et SAAQ ont été déterminés par trois modèles expérimentaux: œdème de la patte induit par la carragénine chez le rat, œdème de l'oreille induit par le xylène et granulome induit par les pellets de coton chez le rat. Les extraits et SAHE aux doses de 250 et 400 mg/kg ont significativement réduit l'œdème de la patte induit par la carragénine avec des taux allant de 63,31 % à 89,83 % 6h après l'injection de carragénine. Les extraits et SAHE ont également produit un effet anti-inflammatoire dose-dépendant significatif contre l'œdème de l'oreille induit par le xylène et la formation de granulome induite par les pellets de coton chez les rats. De plus, l’activité anti-nociceptive des extraits et de SAHE ont été évaluées par le test sur plaque chauffante, le test de contorsion et le test au formaldéhyde. Les extraits et SAHE à 250 et 400 mg/kg ont significativement réduit les contorsions induites par l'acide acétique avec des taux allant de 56,83 % à 92,41 %. L'administration orale des extraits et de SAHE aux doses de 250 et 400 mg/kg a provoqué un effet anti-nociceptif dosedépendant significatif dans les phases neurogènes et inflammatoires induites par le formol. Les extraits et SAHE ont également eu un impact sur la latence de la douleur dans le test de la plaque chauffante. L’activité cicatrisante a été évaluée dans un modèle d'excision chez le rat. La réduction des plaies entre le 2ème et le 10ème jour était significativement plus élevée (p<0,05) pour les plaies traitées respectivement par les extraits et SAHE que pour les plaies non traitées. L’étude de l’effet antiulcéreux s’est faite selon deux modèles chez le rat : l'ulcère gastrique induit par l'aspirine et l'ulcère gastrique induit par la ligature du pylore. Dans les deux tests, l'indice d'ulcère est significativement (p <0,05) réduit chez les rats traités par les extraits et SAHE comparativement aux rats non traités. L'activité antidiabétique des extraits a été réalisée selon le modèle du diabète induit par l'alloxane chez le rat. Les extraits ont provoqué des effets hypoglycémiques et hypolipémiants très significatifs par rapport au témoin. De plus, SAAQ a exprimé un effet neuroprotecteur très intéressant. La présente étude a démontré les effets antioxydants, antimicrobiens, anti-inflammatoires, anti-nociceptifs, cicatrisants, antiulcéreux et antidiabétiques des extraits acétoniques, méthanoliques et aqueux de S.argel ainsi que ceux de son huile essentielle.

Abstract:
Solenostemma argel is a tropical plant growing in the Algerian desert used traditionally for
the treatment of several illnesses. The aim of this study is to prove the safety and the
antioxidant, antimicrobial, anti-inflammatory, antinociceptive, wound healing, anti-ulcer and
antidiabetic effects of S.argel acetonic (ACSA), methanolic (MESA) and aqueous (AQSA)
extracts and those of its essential oil (EOSA).
ACSA, MESA and AQSA profiles were established by UHPLC/DAD/ESI-MS2 and EOSA
profil was carried out by GC-MS and NMR. LCMS analysis allowed the identification of 16
components for ACSA and 28 components for each of MESA and AQSA. Using GC-MS,
twenty components were characterized in EOSA including linalool (57.10%), terpineol
(12.95%), trans-geraniol (12.65%) and nerol (4.67%). The main compound linalool was
isolated by NMR. The toxicity of products was evaluated by an acute toxicity test and a skin
toxicity test. Antioxidant activity of ACSA, MESA and AQSA was performed by DPPH
radical scavenging assay. Extracts expressed a maximum radical scavenging activity with a
IC50 value between 17,33 to 36,05 μg/ml. Antimicrobial activity was tested by agar diffusion
and microdilutions methods for MIC and MBC. EOSA and linalool exhibited significant
antibacterial activity against all the tested bacteria. Anti-inflammatory effects of EOSA,
ACSA, MESA and AQSA were determined in three animal models: carrageenan-induced paw
oedema in rats, xylene-induced ear oedema and cotton pellet-induced granuloma formation in
rats. Extracts and EOSA at 250 and 400 mg/kg significantly reduced carrageenan induced
paw oedema with rates ranging from 63,31% to 89,83% 6h after carrageenan injection.
Extract and EOSA also produced significant dose-dependent anti-inflammatory effect against
xylene-induced ear oedema and cotton pellets-induced granuloma formation in rats. Further,
anti-nociceptives activities of extracts and EOSA were assessed by hot plate test, acetic acidinduced abdominal writhing test and formalin test. Extracts and EOSA at 250 and 400 mg/kg
significantly reduced acetic acid-induced writhing with rates ranging from 56,83% to 92,41%.
Oral administration of 250 and 400 mg/kg of extracts and EOSA caused a significant dose
dependent anti-nociceptive effect in both neurogenic and inflammatory phases of formalininduced licking. Extracts and EOSA also impacted the pain latency in the hot plat test. The
percentage of wound contraction was monitored in an excision model in rats. In the excision
rat model, from day 2 to day 10, the wound contraction was significantly higher (p<0.05) for
extracts and EOSO treated wound than for the non-treated wound. For the ulcer study, two
assays were performed in rats: the aspirin-induced gastric ulcer and the pyloric ligationinduced gastric ulcer. In both ulcer test, the ulcer index is significantly (p<0.05) reduced in
extracts and EOSO-treated rats compared to the non-treated rats. The antidiabetic activity of
the extracts was carried out according to the model of diabetes induced by alloxane in rats.
Extracts caused very significant hypoglycaemic and hypolipidemic effects compared to the
control. Moreover, AQSA expressed a very interesting neuroprotective effect.
The present study demonstrated the antioxidant, antimicrobial, anti-inflammatory,
antinociceptive, wound healing, anti-ulcer and antidiabetic effects of S.argel acetonic,
methanolic and aqueous extracts and those of its essential oil.
